



## DOCTORADO EN ESTUDIOS SOCIALES AGRARIOS

---

### ANTROPOLOGÍA ECONÓMICA y RURALIDAD

---

#### Docentes:

Dr. Luis Daniel Hoczman, Dra. Marcela Brac

Duración: 40 hs.

#### Presentación

Uno de los desafíos de la antropología económica es el reconocimiento, velado por los modelos económicos dominantes, de las enormes desigualdades y heterogeneidades producidas por el proceso de expansión y profundización de las relaciones sociales capitalistas a escala planetaria. Se trata de poder leer detrás de conceptos como “mercado”, “elección”, “reciprocidad”, “racionalidad”, “multiculturalismo”, etc., los procesos de concentración y control de la economía, la coerción y manipulación de subjetividades, la racialización de las relaciones sociales, etc.

Si antes quedaba claro que Estado y mercado no constituían compartimentos estancos, ahora resulta imprescindible pensar antropológicamente esta relación, así como más allá de esta relación. Prácticas estatales, políticas públicas, los criterios de distribución del ingreso y por sobre todo la reformulación, superación y/o negación del modelo de acumulación no constituyen entelequias lejanas, en el cual se desarrollan los procesos que analizamos, sino que constituyen elementos centrales para dar cuenta de las condiciones de vida, de las estrategias implementadas y las representaciones que formulan los diversos sujetos sociales inmersos en una crisis de dimensión planetaria, de alcance socio-ambiental y carácter *civilizatoria*. En definitiva, las respuestas locales frente a la violencia de las distintas fases y expresiones del capitalismo y la modernidad, el Estado, el Desarrollo, “los mercados globalizados”, etc.

Nos proponemos, a partir de este seminario, analizar este escenario entendiendo que la escisión de los denominados fenómenos económicos respecto de aquellos denominados sociales, culturales y políticos no es más que una estrategia tendiente a invisibilizar el significado complejo y contradictorio de aquello que se ha instalado como cultura hegemónica: el discurso económico. Asimismo, contar con abordajes teórico-metodológicos que permitan estudiar la variada gama de resistencias sociales – que aún en la compleja trama de las relaciones capitalistas encuentran un *locus* destacado en formas de producción y reproducción no-capitalistas.

#### Objetivos

- Analizar los modelos que dan cuenta de las particularidades de las relaciones sociales en ámbitos rurales.
- Comprender los procesos de diferenciación social agraria.
- Profundizar el estudio de las transformaciones sufridas en las economías domésticas en el marco de los procesos económico-sociales globales.

#### Contenidos

**MÓDULO I** (a cargo del Prof. Luis Daniel Hoczman)

##### Unidad I

El lugar de lo económico y la historicidad de las ciencias sociales, la economía, la antropología. Presencia de las sociedades no-capitalistas en la historia y desarrollo del capitalismo.

Aproximaciones disciplinares: el aporte de la Antropología económica. Conceptos fundamentales de Economía política: Modos y relaciones sociales de producción, valor de uso / valor de cambio.

## **Unidad II**

Marx, marxismos y la cuestión agraria. Conceptualizaciones de campesino, campesino-indígena, familiar capitalizado y empresa agropecuaria. Teorías clásicas sobre la condición campesina. Los enfoques “des-campesinista” y “campesinista”. La tesis de la “articulación de los modos de producción”. La escuela de Organización para la producción, Chayanov y el balance consumo / trabajo. Ciclo doméstico y diferenciación demográfica, su oposición al de diferenciación de clases. Diferenciación social agraria. Aproximaciones al análisis de las *economías domésticas*, la producción y su reproducción. Salarios, mercado de trabajo estacional, éxodo rural.

La especificidad del sector agrícola y la “subsunción” de las formas domésticas de producción al capital. El papel del mundo rural en el capitalismo contemporáneo. La autonomía como “condición” no-capitalista y la lucha contra el Estado.

## **MÓDULO II**

### **Unidad III**

Los procesos de intercambio. Don y contra-don nuevas interpretaciones. El mercado. Mercados solidarios. Moneda y monedas sociales.

### **Unidad IV**

¿Mercantilización, globalización, neoliberalismo? Economía política y ecología política en la articulación de las economías locales con el sistema global. Género, raza, etnia, clase en las relaciones económicas y sociales. Estado y Mercado en el auge del neoliberalismo: de los estados del bienestar a la acumulación por desposesión.

### **Modalidad de dictado, requisitos de evaluación y aprobación**

El curso se llevará a cabo mediante reuniones / módulos presenciales (con el auxilio de la modalidad “virtual” dadas las circunstancias del año 2020)- integrando exposiciones por parte del docente relativas a un eje temático (sobre la base de la bibliografía básica) y un debate relacionando el material teórico (basado en una previa lectura por parte de lxs doctorantes) lo cuál posibilitará el desarrollo de una dinámica de trabajo grupal.

Las evaluaciones serán individuales y se realizarán en base al desempeño en el desarrollo del curso (análisis y exposición de textos) y a la nota que corresponda en la monografía que será exigida para la aprobación de la materia.

El trabajo escrito adoptará el formato de un breve ensayo sobre: lectura y análisis crítico de textos, o un tema comprendido dentro de la temática del curso. La extensión no debería superar las 4500 palabras (máximo: 15 páginas) excluida la bibliografía, y la calificación deberá ser igual o superior a 7 sobre 10 puntos.

*Luis Daniel Hocsman*

*Marcela Brac*